

commerce qu'elle faisait avec l'intérieur de l'Asie, célèbre par son luxe et par la beauté de ses princesses, Trébizonde était alors une des plus belles villes de l'Orient et un des grands marchés du monde. Sur le plateau qui dominait le rivage, le palais des princes était une merveille d'élégante magnificence, et la renommée de la cité, « tête et œil de l'Asie tout entière », était répandue dans tout le monde oriental. Sans doute, à partir du commencement du xv^e siècle. une démoralisation profonde troubla la cour des Comnènes et la remplit d'intrigues sanglantes et de tragiques aventures. Il n'en subsista pas moins, grâce à l'empire de Trébizonde, au fond du Pont-Euxin, un reflet des gloires de Byzance, et pendant deux siècles et demi, la nationalité grecque trouva là un de ses refuges.

Le despotat de Morée et l'empire de Trébizonde devaient survivre quelques années à peine à la chute de Constantinople. Dès 1453, l'insurrection albanaise dans le Péloponèse avait amené les Turcs en Morée, et les despotes, frères de Constantin XI, après avoir appelé les Ottomans à leur aide, avaient dû se reconnaître les vassaux du sultan. Lorsque en 1459 Thomas refusa le tribut, ce fut plus grave. Mahomet II en